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«Кургансемена» –
лидер Зауралья

Высокий 
урожай: плюс 
или минус?

ТЕХНОЛОГИИПРОГРЕСС НАУКА

ГЕРОЙ НОМЕРААНАЛИТИКА

МЕЖДУНАРОДНАЯ ГАЗЕТА ДЛЯ ЗЕМЛЕДЕЛЬЦЕВ  /  Издается с 2003 года 
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каждый год
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Компании «Август» исполнилось 32 года.  
Она давно стала лидером пестицидной 
отрасли в России и эталоном для подражания 
в производстве, агросервисах и социальных 
проектах. А в последние годы активно развивает 
новое направление – Агропроект.

На фото – генеральный директор  
УК «Август-Агро» Айдар Галяутдинов
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МЕЖДУНАРОДНАЯ ГАЗЕТА ДЛЯ ЗЕМЛЕДЕЛЬЦЕВ

Подсолнечник и рапс получили 
весной хороший старт, сейчас нор-
мально развиваются, но о  резуль-
татах можно будет говорить тог-
да, когда комбайны зайдут на поле. 
С помощью широкой линейки ин-
сектицидов мы научились справ-
ляться с  капустной молью, поэто-
му в этом сезоне проблем с ней не 
было, надеемся на высокий урожай 
рапса.

Вот уже пять лет мы проводим 
Дни поля. В  этом году было реше-
но отойти от формата делянок – мы 
показывали результаты опытов, за-
ложенных прямо на производствен-
ных посевах. Так что многочис-
ленные гости  – около 150 человек, 
приехавшие из различных регио-
нов Казахстана, смогли оценить ре-
зультат действия комплексной защи-
ты культур препаратами «Августа» 
в промышленных масштабах».

НА КУБАНИ

В. Яковлев: «Более 20 лет на-
зад ООО «Заря» Тбилисского района 
Краснодарского края вошло в струк-
туру компании «Август» в  рамках 
Агропроекта, и все эти годы мы до-
биваемся достойных результатов 
в  производственной и  экономиче-
ской деятельности. Весна этого года 
была холодная и  влажная (с янва-
ря по апрель выпало 300 мм осад-
ков), а в мае и июне начался засуш-
ливый и  ветреный период. Тем не 
менее мы получили неплохой уро-
жай: озимой пшеницы намолотили 
72 ц/га, превысив краевые показа-
тели (67,6 ц/га), озимого рапса – 40,6 
(среднее по краю 34,8), гороха – 29,5 

В КАЗАХСТАНЕ

А. Хитров: «ТОО «Ак-Жер 2010» Жамбыльского района Северо-Казах-
станской области – это площадка республиканского масштаба по обмену 
опытом использования технологии No-till. По ней мы работаем уже шестой 
сезон. В  этом году зима была снежная, весной в почве накопилось много 
влаги, поэтому надеемся на получение достойных урожаев. К тому же мы 
внесли некоторые корректировки в технологию возделывания культур: из-
менили схему питания растений, приобрели агрегат «Blu-Jet» для более эф-
фективного внесения удобрения КАС, размножили на всю площадь соб-
ственные семена яровой пшеницы с высоким потенциалом урожайности.

18 апреля открыли сезон полевых работ с посева пшеницы шестью посев-
ными комплексами «Bourgault», а 11 августа начали ее уборку. Рассчитываем, 
что урожай будет хороший – порядка 30 ц/га, для Северного Казахстана это 
довольно высокий показатель. Если в прошлом году из-за засухи мы намо-
лотили на круг всего 15 ц/га зерновых, то в этом году помогли регулярные  
дожди, на погоду грех жаловаться.

Сейчас у нас почти 15 тыс. га, на них выращиваем три основные культу-
ры: пшеницу, которая занимает 8,5 тыс. га, подсолнечник (3,2 тыс. га) и рапс 
(чуть более 2,7 тыс. га). Есть масличный лен, но его совсем мало – всего 150 га. 
Сеем его для того, чтобы можно было продемонстрировать систему защиты, 
потому что эта культура пользуется спросом, нужна информация о техно-
логии ее выращивания. Раньше возделывали горох и ячмень, но отказались 
от них, потому что они стали экономически невыгодны.

(25,7), а озимый ячмень дал 70,6 ц/га, 
что на 11 % больше, чем в 2021 году.

Новая для нас культура  – лен 
масличный. Сорт Флиз (ВНИИМК), 
посеянный на 60 га, показал невысо-
кую урожайность  – 14 ц/га. На бу-
дущий год планируем попробовать 
зарубежный, более продуктивный 
сорт. Культура достаточно маржи-
нальная, спрос есть. Неплохо пока-
зали себя семенные участки озимых 
зерновых кубанской селекции: но-
вый сорт пшеницы Бумба (ОС) дал 
82 ц/га, Безостая 100 (ЭС) – 84,1, а яч-
мень Фанки (ЭС) – 75,5 ц/га.

В этом году мы эксперименти-
ровали с  нормами внесения ми-
неральных удобрений на гибри-
де рапса Кларус. На высоком фоне 
NPK – 400 кг/га в д. в. (+ 20 % к пла-
ну) – получили хорошую прибавку: 
собрали 62,3 ц/га, это на 53 % больше, 
чем в среднем по хозяйству. А в це-
лом для дальнейшего повышения 
продуктивности культур и  плодо-
родия почвы нам нужно ежегодно 
увеличивать нормы внесения удоб-
рений. На сегодняшний день в д. в. 
на 1 га зерновых колосовых прихо-
дится в среднем около 280 кг NPK, на 
рапсе – 336.

Несмотря на экономические 
и санкционные проблемы, мы про-
должаем инвестировать средства 
в развитие предприятия: приобре-
ли технику для закладки зерна на 
хранение в  полиэтиленовые рука-
ва, разместили по этой технологии 
12 тыс. т пшеницы, купили комбайн 
«Tucano 580» фирмы «Claas», к концу 
года нам поставят еще два такие же 
комбайна. Также построили семен-
ной склад на 1 тыс. т; реконструи-
ровали семенной ЗАВ, установив 
фотосепаратор «SmartSort 3» про-
изводительностью до 21 т/ч. Всего 
же за последние четыре года инве-
стиции в развитие «Зари» состави-
ли более 200 млн руб., и останавли-
ваться мы не собираемся.

В это непростое время мы ре-
шаем также социальные и  благо-
творительные вопросы. Выделили 
10 млн  руб. на ремонт мемориала 
участникам Великой Отечествен-
ной войны и  поселкового клуба, 
выполняем программу негосудар-
ственного пенсионного обеспече-
ния ветеранов предприятия и др.».

В ЧУВАШИИ

А. Петров: «Расположенная 
в  Вурнарском районе Чувашии 
агрофирма «Санары» стала одним 
из первых подразделений Агропро-
екта и с тех пор уверенно идет сво-
им собственным путем.

Основное направление нашей дея-
тельности – семеноводство. Закупаем 

оригинальный семенной матери-
ал, размножаем до элиты, в  некото-
рых случаях до первой репродукции 
и продаем, и это приносит прибыль. 
В  основном опираемся на зерновые 
культуры: пшеницу (яровую и  ози-
мую), ячмень, рожь озимую, овес. 
Но также выращиваем на семена го-
рох, редьку масличную, вику (яро-
вую и  озимую), тимофеевку, люцер-
ну, лен масличный. Большинство 
наших покупателей – из Чувашии, но 
к нам приходят из любых регионов 
страны – например, в прошлые годы 
семена тимофеевки мы отправляли 
даже в Приморский край. В числе на-
ших потребителей, кстати, татарстан-
ские подразделения Агропроекта.

Сорта подбираем востребован-
ные. В прошлом году завезли яро-
вую пшеницу KWS Буран из Гер-
мании (реализуем первую репро-
дукцию) и сорт льна тоже выбрали 
перспективный  – Лирина, семена 
которого быстро разошлись в  пре-
делах республики. Вырастили эли-
ту семян гороха недавно завезенно-
го сорта Кулон и первую репродук-
цию – Аксайского 55.

Нынешний сезон начинался 
сложно. Весна выдалась настолько 
дождливой, что сеяли практически 
целый месяц. Летняя погода тоже 
не всегда баловала теплом, поэтому 
на тех полях, которые пришлось за-
севать позже, вегетация затянулась. 
Озимую пшеницу убрали на неде-
лю позже, чем всегда, а полностью 
уборку вряд ли успеем закончить 
раньше конца сентября, хотя обыч-
но завершали уже в начале месяца.

К счастью, с  материальным обе-
спечением в  этом году у  нас проб-
лем не было, несмотря на все внеш-
ние обстоятельства. Успели заказать 
и вовремя получить импортные зап-
части к  тракторам «John Deere». Все 
семена поставщики прислали свое-
временно согласно заключенным до-
говорам. Не было никаких проблем 

ни с  удобрениями, ни с  топливом, 
ни тем более с пестицидами – их вы-
пускает завод «Августа» в Вурнарах.

Со своей стороны, мы тоже вы-
полнили все запланированное на 
сезон. Урожайность пока радует, 
в зависимости от поля намолачива-
ем 35 - 44 ц/га пшеницы, 26 ц/га го-
роха. В планах у нас остается уста-
новка семенной линии с фасовкой, 
пока выбираем модель. Недавно 
«Санары» начали расширять пчело-
водческое направление, сейчас дер-
жим примерно 40 пчелосемей. Мед 
качественный, местное население 
покупает его с удовольствием.

В производстве всегда есть что 
улучшать, куда расти и  развивать-
ся. И мы не собираемся останавли-
ваться».

Агрофирма «Санары»: озимая пшеница Московская 56 готова к уборке

На просторах «Ак-Жер 2010» в нынешнем сезоне

«Заря»: посев зерновой сеялкой «Horsch Serto 12 SC»

О работе сельхозпредприятий и особенностях сезона-2022 рассказы-
вают генеральный директор ООО УК «Август-Агро» Айдар ГАЛЯУТ-
ДИНОВ и руководители хозяйств, входящих в УК «Август-Агро»: Алек-
сандр ХИТРОВ, Владимир ЯКОВЛЕВ и Андрей ПЕТРОВ.

ПРОГРЕСС

«Август-Агро»
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А. Галяутдинов: «Если в  2021 
году главной проблемой для «ав-
густовских» хозяйств в  Татарста-
не стала засуха, то в  текущем се-
зоне, с  точки зрения погодных 
условий, ситуация на полях сло-
жилась благоприятно. Дождь – без-
условно главное событие года. На-
верное, никто так не ждал осадков, 
как наши земледельцы, учитывая, 
что начинали мы сельхозгод с ми-
нимальными показателями влаги. 
Теперь надеемся, что наконец собе-
рем прогнозируемый урожай и бу-
дем с большим оптимизмом (в том 
числе и финансовым) смотреть впе-
ред. Уборка озимой пшеницы стар-
товала первой. При плане 40 ц/га 
собираем 48 ц/га.

ПРЕОДОЛЕНИЕ ТРУДНОСТЕЙ

На первый план в этом году выш-
ли не климатические, а экономиче-
ские и  логистические проблемы. 
Нам не поставили несколько трак-
торов компании «Claas» и «Ростсель-
маш», которых очень ждали в хозяй-
стве «Август-Кайбицы». Пришлось 
как-то выкручиваться – искать пред-
ложения по аренде сельхозтехники, 
перебрасывать свою из других «ав-
густовских» хозяйств. Не пришло 
девять комбайнов «Claas», поэто-
му мы немного перестроили внут-
реннюю логистику, чтобы убрать 
урожай и корма на 179 тыс. га с по-
мощью 130, а не 139 комбайнов, как 

планировали. Повезло, что посев-
ная в  этом году была длинная, со-
ответственно и уборка разных куль-
тур проходит в  разное время, что 
позволяет не перегружать агрегаты. 
Но, в целом, даже хорошо, когда убо-
рочная компания проходит в  уме-
ренно напряженном темпе  – про-
стоя техники быть не должно.

Во многом преодолеть трудно-
сти нам помогло то, что к сезону 2022 
года мы начали готовиться еще с осе-
ни, например, хорошо подготовили 
ремонтную базу. Кроме того, быстро 
отреагировали на геополитические 
события  – сделали большие запа-
сы. Плюс на руку сыграло и то, что 
техника у нас, во-первых, не старая, 
во-вторых, – однообразная (в основ-

ном «Claas» и  «Ростсельмаша»), поэ-
тому есть много взаимозаменяемых 
узлов. Показательным в плане прео-
доления трудностей будет следую-
щий год – нужно наладить новые ло-
гистические цепочки, найти новых 
поставщиков и т. д.

ДОСТИЖЕНИЯ ГОДА

В животноводстве на сегодняш-
ний день мы вышли на производ-
ство 120 т молока в  сутки. Пого-
ловье КРС установили на уровне 
9,4  тыс. голов, в  том числе дойно-
го стада 5,3 тыс. голов. Укомплекто-
вали обе очереди МТК «Уразметье-
во» («Август-Муслюм»), где теперь 

Уборка урожая в «Август-Лениногорск» не прекращается даже ночью

Современный зерносушильный комплекс «Алтай» в «Август-Муслюм»

Зерновые рукава теперь во всех «августовских» хозяйствах Татарстана

до 500
тыс. т
урожая
в 2022 году

9,4
тыс.
голов
КРС

130
комбайнов 
на уборке

Более 295 тыс. га: площади во всех хозяйствах «Август-Агро»

Компания «Август» начала вести собственный агробизнес около 20 лет назад. 
В последние годы это направление бурно набирает обороты. Собственные земель-
ные площади многократно выросли, к  растениеводству прибавилось молочное 
животноводство. Сейчас земельный банк и  поголовье КРС продолжают расти. 
Предприятия «Августа» получают в свое распоряжение современную технику, ро-
ботизированные фермы. Развивается инфраструктура хозяйств, идет строительство 
крупных элеваторов.

Одна из задач Агропроекта – показывать возможности препаратов и техноло-
гий компании на больших площадях.

«Санары»

«Заря»

«Ак-Жер 2010»

«Муслюм»

«Камское Устье»

«Кайбицы»

«Лениногорск»

«Тюлячи»

Август
в Татарстане

размещается 3,5 тыс. голов общего 
стада, в  том числе 1,7  тыс. дойных 
коров. Сейчас там производится 60 т 
молока в  сутки. В  «Август-Ленино-
горске» ввели ферму на 400 голов.

Знаменательным событием ста-
ло начало строительства элеватор-
ного комплекса «Свияжск-Зернопро-
дукт». Проектная мощность этого 
объекта составляет 112 тыс. т. Но вво-
дить его в эксплуатацию будем по-
степенно  – двумя очередями по 
56 тыс. т. Благодаря этому элеватору 
мы сможем перерабатывать и  про-
давать свое зерно, а  также прини-
мать и  отгружать продукцию сто-
ронних поставщиков. Элеваторный 
комплекс расположен вблизи желез-
нодорожных путей и  причальной 
стенки, что дает возможность кру-
глогодично отгружать зерно товар-
ными поездами и балкерами.

ПЛАНЫ НА 2023 ГОД

Что касается приобретения новых 
сельхозземель, думаю, мы пока оста-
немся в прежних масштабах. А  вот 
количество посевных площадей со-
бираемся увеличить. В  этом году 
у  «Август-Агро» в  Татарстане было 
засеяно 179 тыс.

В плане молочного животновод-
ства, надеюсь, выйдем на проект-
ную мощность – 70 т молока в  сут-
ки в  МТК «Уразметьево». Достроим 
молочную ферму в Степановке («Ав-
густ-Мензелинск») и  введем в  экс-
плуатацию в  IV квартале 2022  - 
I квартале 2023 года первую очередь 
на 1,2 тыс. дойных коров. Хотим на-
чать строительство еще одной мо-
лочной фермы на 3,4 тыс. голов 
в  «Август-Кайбицы»  – в  настоящее 
время ведется проектирование объ-
екта. В III квартале ожидаем заверше-
ние первой очереди строительства 
«Свияжск-Зернопродукт». Из круп-
ных проектов – это все. По технике 
больших инвестиций не планиру-
ем – все-таки в этом году немало за-
купили. Может быть, «дошлифуем» 
какие-то вещи. На самом деле наме-
тили  и так немало. Если все проекты 
запустим – будет супер!».

Материалы разворота 
подготовили

Елена ПОПЛЕВА, 
Людмила МАКАРОВА
и Альгирдас РУЙБИС

Фото из архива «Августа»
Молодняк голштино-фризской породы в МТК «Уразметьево»
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МЕЖДУНАРОДНАЯ ГАЗЕТА ДЛЯ ЗЕМЛЕДЕЛЬЦЕВ

Одной из причин такого рывка стало участие завода в  национальном 
проекте «Производительность труда», благодаря чему общая производи-
тельность труда на предприятии выросла на 10 %. В сезоне следующего года 
планируется увеличить выпуск готовой продукции, а также добавить в ас-
сортимент препараты Ракурс, Кредо и Борей Нео.

«АВГУСТ-ВУРНАРЫ»

Объемы производства на предприятии «Августа» в Чувашии сохраняют-
ся на уровне 2021 года. Стабильности помогли заблаговременные закупки 
всех компонентов препаратов (за шесть - восемь месяцев до начала сельхоз-
работ). Для расширения возможностей завода на его территории в нынеш-
нем году возвели новый производственный корпус на 1500 м2.

В этом году в Вурнарах освоили выпуск 11 пестицидов (вместо обычных 
пяти - шести), среди которых гербициды Нексус, Кентавр, Одиссей, фунгици-
ды Инсайд, Либертадор и Геката, инсектицид Скутум.

В цехе выпуска препаратов для ЛПХ заработала новая фасовочная линия 
производства российского завода в  Пятигорске. Это увеличило скорость 
розлива в три раза – до 1200 ед. продукции в час.

Помимо регионов России отгрузки препаратов шли и за рубеж: в Казахстан, 
Беларусь, а также Узбекистан, Азербайджан и Грузию. В начале года выполни-
ли поставки в Алжир, Египет, Колумбию и Тунис.

Завод «Августа» в Вурнарах тоже стал участником нацпроекта «Произво-
дительность труда», в его рамках здесь внедряют инструменты бережливо-
го производства.

«АВГУСТ-БЕЛ»

Предприятие «Августа» в Беларуси уже не первый год является пионе-
ром по постановке на производство многих новых препаратов, ежегодно 
увеличивая ассортимент продукции на пять  - шесть наименований. На-
пример, в 2021 году на опытной установке здесь отработали процесс произ-
водства гербицидов Атлетик и Сплит, протравителя Байсайд, фунгицидов 
Либертадор и Эвклид, инсектицида Стилет, а в первой половине 2022-го Бай-
сайд, Стилет и Эвклид уже отгружали аграриям республики.

Всего в первом полугодии нынешнего года белорусским потребителям по-
ставили 1,5 тыс. л ХСЗР, что на 130 % выше показателя прошлого года. И все же 
это увеличение не смогло перекрыть общий уровень отгрузок прошлого года 
из-за прекращения поставок на Украину, для завода этот рынок составлял 38 % 
от общего экспорта продукции. Сейчас предприятие экспортирует препараты 
в Россию, Бразилию и Молдову.

Подготовила Ольга РУБЧИЦ
Фото из архива «Августа»

с мощностью производства в два раза 
выше, чем у первой линии, запущен-
ной двумя годами раньше. Первую 
линию сейчас переориентируют 
для производства трех других д.  в., 
к ней добавили несколько дополни-
тельных реакторов и  другое обору-
дование. К  осени нынешнего года 
эти работы планируют завершить. 

«АВГУСТ-АЛАБУГА»

В феврале завод «Августа» в  Та-
тарстане выпустил 2,3 млн л ХСЗР, 
а марте – уже более 2,5 млн л. Это 
позволило осуществить рекордные 
отгрузки препаратов: за первые че-
тыре месяца 2022 года завод поста-
вил такое же количество готовой 
продукции, как за весь 2021 год – бо-
лее 12 млн л.

«АВГУСТ-ХУБЭЙ»

Китайское предприятие «Ав-
густа» по производству дей-
ствующих веществ (д. в.) 

в  текущем году успешно прошло 
несколько проверок на предмет эко-
логической безопасности. Этот со-
временный завод весной и  летом, 
помимо тебуконазола и  пропико-
назола, начал производство еще 
трех д. в.: метамитрона, имазамок-
са и  бентазона. Таким образом, се-
годня «Август-Хубэй» может выпу-
скать пять активных ингредиентов 
общим объемом более 270 т в месяц. 
Их поставляют не только в Россию, 
но и потребителям из других стран. 

В мае на заводе завершили мон-
таж оборудования второй линии 
для производства тебуконазола 

В 2022 году роль производства ХСЗР в России и странах СНГ много-
кратно возросла. Как работали четыре завода «Августа» в этот не-
простой период?

Не сбавляя темпа
ТЕХНОЛОГИИ

На складе завода в Вурнарах

«Август-Бел»: формирование палетт

«Август-Алабуга»: цех по производству гербицидов

11 новых 
препаратов

освоил завод «Августа» в Вурнарах 
в 2022 году

270 т в месяц

действующих веществ выпускает 
«Август-Хубэй»

«Август-Хубэй» в 2022 году
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НОВЫЙ УРОВЕНЬ

Лариса Степановна, к чему 
приведет открытие нового 
научного центра (НЦ) в Чер-
ноголовке?

Это будет новый уровень разви-
тия науки. В  Советском Союзе су-
ществовал Всесоюзный НИИ хими-
ческих средств защиты растений. 
В нем проводили работы от синте-
за молекул до отработки техноло-
гий и  внедрения их на производ-
стве. В  СССР производили сотню 
действующих веществ (д. в.), а сей-
час в России не выпускают практи-

чески ни одного, можно упомянуть 
лишь эфир 2,4-Д и несколько роден-
тицидов… Все, что было раньше, 
уничтожено. Поэтому «Август» бе-
рет на себя создание в рамках ком-
пании такого научного центра, ко-
торый в общем-то будет выполнять 
задачи, необходимые всей стране.

Восстанавливать химию 
пестицидов на уровне госу-
дарства?

Да, у нас будут блоки синтеза, от-
работки технологий производства 
д. в. как уже известных, так и новых, 
если они появятся, конечно.

Во-первых, надо понимать, что 
фактически все химические дей-
ствующие вещества, кроме редких 
исключений, вызывают устойчи-
вость у насекомых, сорных растений 
и  патогенов. А  биопестициды раз-
личного вида – экстракты, токсины, 
которые содержатся в грибных куль-
турах, и прочие обладают нетипич-
ными механизмами воздействия на 
вредные объекты, что позволяет из-
бежать эффекта резистентности.

Во-вторых, использование биопе-
стицидов – это один из методов сни-
жения общей токсичности препара-
тов, пестицидной нагрузки. Потому 
что многие из этих веществ имеют 
третий или четвертый класс опас-
ности. Ну и не будем игнорировать, 
что, в-третьих, это еще и тренд…

Конечно, мы не говорим о  том, 
чтобы применять только биоло-
гические средства. Мы говорим 
о  единении химических и  биоло-
гических методов в общей системе 
защиты растений.

НУЖНЫ СТАНДАРТЫ

Какие еще направления 
можно будет расширить в но-
вом НЦ?

Например, отработку технологи-
ческих параметров получения пре-
паратов. Или всесторонне изучать 
биологические свойства формуля-
ций, делать и  патентовать смеси 
д. в. Сейчас у нас есть лаборатория 
искусственного климата, которая 
позволяет испытывать гербициды, 
адъюванты и  проводить очень не-
большой набор испытаний фунги-
цидов. А  в  новом научном центре 
будет три биологических этажа, это 
очень широкие возможности.

И важно отметить, что первооче-
редная задача после начала работы 
нового НЦ – государственная аккре-
дитация лабораторий с  точки зре-
ния определения качества пести-
цидов, их остаточных количеств во 
всех объектах окружающей среды. 
Без сомнения, мы будем это делать.

После этого к  результатам, 
полученным в  НЦ, никто не 
сможет предъявить претензии?

Да. Они будут утверждены на 
государственном уровне. Кроме 
того, хотелось бы, чтобы в  перс-
пективе мы могли участвовать 
в системе регистрационных испы-
таний препаратов. Сейчас это рас-
пространенная в  мире практика: 
выдача лицензий на эти испыта-
ния частным компаниям, для ко-
торых они становятся элементом 
бизнеса.

Научный центр, без сомнения, 
должен приносить пользу и «Авгус-
ту», и  России. С  той же целью мы 
сейчас включились в  систему раз-
работки стандартных образцов и их 
регистрации Ростестом в части опре-
деления остаточных количеств пе-
стицидов в продукции. У нас в стра-
не таких стандартов нет, точнее, 
имеется официальная регистрация 
всего лишь пяти или шести госу-
дарственных стандартных образцов. 
А это вопрос безопасности, ведь по-
лучается, что мы не знаем, какую 
продукцию потребляем.

Фактически мы будем создавать 
систему образцов с  нуля, сейчас 
уже регистрируем целую группу 
стандартов: пришли с  нескольки-
ми предложениями в  Минсельхоз 
и Минпромторг России.

У «Августа» же на российских заводах в Вурнарах и Алабуге система стан-
дартных образцов внедрена, они проходят необходимую статистическую 
обработку. И чтобы на предприятиях компании соблюдалось единство из-
мерений, мы регистрируем эти наши стандартные образцы и в Беларуси. То 
есть у нас все заводы работают по одним и тем же стандартам.

На разработку стандартных образцов, естественно, уходит много време-
ни и усилий, потому что мы пользуемся всеми ГОСТами и ISO. Но в новом 
НЦ работу будем развивать, так как отсутствие стандартов – это не просто 
внутренняя проблема, это беда всей страны, их нехватка нарушает продо-
вольственную безопасность.

…А РУКИ ДЕЛАЮТ

Будете ли вы работать над синтезом новых химических д. в.?
Здесь важно понимать: чтобы получить коммерчески интересное соеди-

нение, нужно отсеять примерно 30 тыс. образцов, это около 15 лет работы 
и 20 - 30 млн долл. США…

Но, если в это не ввязываться, то ничего и не будет, поэтому такая работа 
начата. Нами даже получен один патент на группу соединений, не описан-
ных ранее в литературе, структурно являющихся аналогами флорасулама. 
Без сомнения, в современных условиях делать такую работу сложно, на го-
сударственном уровне многое потеряно, большой объем ранее полученных 
результатов в лихие времена былых перемен «утек» за рубеж.

САМОЕ ЛУЧШЕЕ

Для таких серьезных работ нужно высокотехнологичное 
оборудование… Не будет ли в текущей ситуации проблем с его 
закупкой?

Все, что возможно на данный момент использовать в современной науке, 
мы планируем закупать, у нас достаточно хороший бюджет.

Бизнес есть бизнес, а  свято место пусто не бывает. Какие-то компании 
с рынка ушли, а вместо них появляются другие – и тоже европейские. И это 
касается не только оборудования, но и компонентов препаративных форм 
и пр. Конечно, потребуется дополнительная работа по тщательной оценке 
и тестированию нового оборудования и компонентов. Одна компания, кото-
рая поставляла нам сурфактанты, ушла с рынка, но взамен нее с нами свя-
зался другой очень крупный производитель из Европы, который, как вы-
яснилось, делал сурфактанты для многих компаний, в том числе для той 
самой ушедшей. Это было очень интересное бизнес-открытие.

По многим позициям мы очень крупные закупщики, в том числе по не-
которым видам оборудования. Ведь когда мы какую-то технику протестиро-
вали у себя в Москве, то затем ее часто закупают и для наших заводов.

Какие еще особенности у нового НЦ?
Хочу отметить важный аспект – нам очень хочется, чтобы новый науч-

ный центр еще и выглядел красиво и современно. Сейчас думаем, как в рам-
ках законодательства (по пожарной и токсикологической безопасности) сде-
лать так, чтобы людям было приятно в нем работать.

ГЛАЗА ДОЛЖНЫ ГОРЕТЬ

А что насчет сотрудников, ведь в НЦ много молодежи…
Когда мы построим новый научный центр, то будем расширяться и ис-

кать еще множество специалистов. Конечно, главное при выборе сотрудни-
ка – его профессионализм, знания. Но, если человек работает в «Августе», 
очень важно, чтобы у него горели глаза, была жажда поиска, исследования. 
Если этого нет, то не будет результатов и перспектив.

Беседовала Ольга РУБЧИЦ
Фото О. Сейфутдиновой 

и А. Емельяновой

Новый научный центр «Августа» 
будет выполнять задачи, 
необходимые всей стране“

«Август» готовится к строительству нового 
научного центра в Подмосковье. Что даст его 
создание компании и науке в нашей стране?
Об этом мы поговорили с начальником де-
партамента разработки препаративных форм 
компании «Август» Ларисой Степановной 
ЕЛИНЕВСКОЙ.

НАУКА

Наш существующий научный 
центр, которому в этом июле испол-
нилось 20 лет, плотно занимается 
разработками всевозможных препа-
ративных форм и многими другими 
исследованиями. Причем это работа 
не только прикладная, но и научная: 
мы выступаем на конференциях, 
пишем статьи. И делаем это с прак-
тической целью, чтобы получен-
ный опыт реализовать в рамках ра-
боты компании. Приведу в  пример 
постоянно действующий проект по 
поиску новых адъювантов – четыре 
препарата мы уже внедрили в произ-
водство, поиск продолжается.

Научный центр даст возмож-
ность эти и  другие работы расши-
рить с  точки зрения современного 
оборудования, открытия новых на-
правлений, совершенствования су-
ществующих. Еще пример: мы уже 
создали, но собираемся масштабиро-
вать подразделение биопестицидов, 
а значит, уже в новый НЦ нам будут 
нужны микробиологи.

А откуда возникло направ-
ление биопестицидов? Вы 
ориентируетесь на тренды 
или идете по пути интегри-
рованной защиты растений?

Научный центр,
нужный России

Лариса Елиневская

Начальник отдела разработки жидких препаративных форм 
Ольга Улыбина в лаборатории 
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МЕЖДУНАРОДНАЯ ГАЗЕТА ДЛЯ ЗЕМЛЕДЕЛЬЦЕВ

АНАЛИТИКА

Впоисках ответов на эти воп-
росы генеральный дирек-
тор АО Фирма «Август» Ми-

хаил ДАНИЛОВ пригласил на 
«круглый стол» вице-президента 
Российского зернового союза Алек-
сандра КОРБУТА и  продюсера 
медиа-группы «Крестьянские ведо-
мости» Игоря АБАКУМОВА.

ФАКТОРЫ РИСКА

М. Данилов: Вопросы, кото-
рые я  предлагаю обсудить, каса-
ются всех отечественных сель-
хозпроизводителей, в  том числе 
и  «Августа» как крупного агрохол-
динга. По прогнозам Минсельхоза 
России, нас ожидает высокий уро-
жай – порядка 130 млн т. При этом 
запасы прошлого урожая на скла-
дах все еще высоки. Существуют 

прямые (пошлины и квоты) и кос-
венные (слом логистических цепо-
чек) ограничения по вывозу и реа-
лизации сельхозпродукции. Чего 
стоит ожидать от предстоящего се-
зона – на что надеяться и чего опа-
саться?

А. Корбут: Начнем с того, в ка-
ком состоянии мы встретили но-

вый сельхозгод, вступивший в свои 
права первого июля. По балан-
су все относительно неплохо. Да, 
есть очень большие запасы, поряд-
ка 13 млн т, которые давят на ры-
нок. В этом «заслуга» системы квот, 
введенной государством. Еще боль-
шее давление оказывает новый уро-
жай и  политика, проводимая пра-
вительством в  отношении рынка 
зерна. В новый аграрный сезон мы 
вступили с  закупочными ценами 

на сельхозпродукцию на уровне 
прошлого года и даже ниже, тогда 
как все остальное резко подорожа-
ло. И в этой ситуации мы оказыва-
емся в действительно сложном по-
ложении: столь высокие объемы 
производства  – это убитые цены, 
а  главное  – убитые доходы и  воз-
можности развития.

Произошло резкое подорожа-
ние всех ресурсов, кстати, и сейчас 
цены как-то снижаться не хотят. За-
траты на производство выросли от 
25 % (оценка Минсельхоза РФ) до 
30  % (оценка участников рынка), 
что стало бременем, прежде все-
го, для производителей зерна. В ре-
зультате давления пошлин из зер-
нового сектора по разным оценкам 
выкачано от 400 до 500 млрд руб. – 
эта сумма сопоставима с теми дохо-

дами, которые должны были быть 
получены при сохранении экс-
портного паритета. Да, экспортные 
пошлины в  какой-то мере поддер-
жали животноводство и переработ-
ку, но объективно на ценах товаров 
в  магазине это не отразилось  – не 
подешевели ни мука, ни хлеб, ни 
мясо. Кстати, и  государство кос-
венно это подтверждает, выделяя 
субсидии на корма для животно-
водства, хлебопекам и мукомолам. 

А. В. Корбут М. Е. Данилов

Продать нельзя купить

Единственный плюс пошлин был в том, что из-за огромной разницы между 
внутренней и внешней ценой мукомолы резко увеличили экспорт муки, 
экспортная цена которой была на уровне экспортной цены на пшеницу. Это 
локальный успех, но он вызван не столько эффективной работой мукомоль-
ной промышленности, сколько системой регулирования цен на пшеницу. 
Ну а всякий успех, основанный на административном регулировании, – 
дело хорошее, но ненадежное.

Еще одна проблема – разрыв логистических цепочек, когда ресурсы, зап-
части, действующие вещества приходят с задержкой в 9 - 10 месяцев, хотя 
уже все оплачено, обо всем договорено. И затраты на транспортировку ра-
стут в разы.

Непростая ситуация с  импортозамещением. Сейчас оно отличается 
от того, что было в 2015 году. Тогда мы импортозамещали те товары, ввоз 
которых сами же ограничили. Теперь приходится замещать то, что огра-
ничили нам. Импортозамещение может быть эффективным при одном 
условии – оно должно быть ориентировано на экспорт, обеспечивая про-
движение российских разработок на внешние рынки. Россия – объектив-
но маленький рынок, и  ориентироваться исключительно на самообеспе-
чение не рационально – будет дорого и малоэффективно. Много говорят об 
ускоренном импортозамещении в семенной отрасли. Согласно Доктрине 
продовольственной безопасности, к 2030 году доля отечественных семян 
должна составить 75 %. Однако иностранные семеноводческие компании 
не спешат уходить с российского рынка, и любая попытка их прогнать для 
того, чтобы создать тепличные условия для своих производителей, только 
ухудшит ситуацию.

Перечисленные факторы формируют ситуацию неопределенности, ко-
торая еще не так заметно сказалась на итогах сезона-2022, потому что боль-
шая часть ресурсов была закуплена и поставлена до 24 февраля. Все это в ко-
нечном счете приведет к психологической депрессии в отрасли.

Итог: сельхозпроизводители вступают в новый год с низким уровнем 
доходов, наличие которых  – основной источник развития. Инвестици-
онная привлекательность зернового сектора резко снизилась. Заместить 
собственные средства льготными кредитами просто, но не эффективно. 
В текущей ситуации рассказы о том, что кто-то приобрел одно хозяйство, 
а кто-то другое – весьма наивны. Вспомним 1999 год – после дефолта де-
нег в стране было как «грязи», и были огромные вложения в сельское хо-
зяйство, большая часть из которых прогорела. Потому что сельхозотрасль 

Cитуация на сельхозрынке и его перспективы – самая животрепе-
щущая тема для аграриев в этом году. Какие проблемы самые острые, 
и есть ли у них решения?

«Все будет зависеть от тех, кто 
живет и трудится на земле»

А. Корбут“
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ции. И  Минсельхоз, прежде чем 
продвигать то или иное решение 
в правительство, советовался с об-
щественными организациями  – 
что нужно сделать и  как это осу-
ществить, чтобы было выгодно 
всем. Итогом дискуссий и предло-
жений стал национальный проект 
«Развитие АПК» в 2008 - 2012 годах. 
Сегодня все общественные органи-
зации либо «умерли», либо удале-
ны от Минсельхоза и практически 
не влияют на принятие решений, 
и в их числе – Российский зерно-
вой союз. В 2000-х в министерстве 
работали пять действующих ака-
демиков РАН, сейчас – ни одного. 
Это говорит об интеллектуальном 
упадке отрасли.

Если сейчас посмотреть на дей-
ствующий персонал Минсельхоза 
России на уровне министра, зам-
министра и  доброй половины ру-
ководителей главков  – это про-
фессионалы широкого профиля: 
экономисты, юристы, банковские 
работники и т. д. Поэтому на уров-

не министерства и  правительства 
часто принимаются решения, кото-
рые не соответствуют ожиданиям 
сельхозпроизводителей.

ЧТО ДЕЛАТЬ?

М. Данилов: Что можно пред-
принять в  короткой перспективе, 
чтобы исправить ситуацию, и  что 
в дальней? Чтобы и производитель 
не страдал, и  потребитель имел 
возможность покупать продукцию 
внутри страны по приемлемым 
для него ценам?

А. Корбут: Во-первых, нужно 
сначала думать, а потом принимать 
решения. Во-вторых, для развития 
предпринимательской деятельно-
сти в целом и сельского хозяйства 
в  частности нужна свобода. У  нас 
же одни административные барь-
еры отменяют, а  другие вступа-
ют в силу. Свобода – это не вседо-
зволенность, она основывается на 
понимании нескольких позиций. 

имеет свою специфику, и  если ее 
не знать, то заработать практиче-
ски невозможно.

Будущий год будет сложным. 
В первую очередь потому, что обе-
спечить подъем экономики за счет 
роста потребительского спроса на-
селения пока не удастся. Прави-
тельство и  Центробанк обеспе-
чили стабильность, и  вливание 
8 трлн руб. в экономику – это огром-
ная сумма. Но вместе с тем весной 
потребительский спрос в  России 
рухнул на 10 %, импорт во втором 
квартале этого года уменьшился на 
22,3 %, да еще снижается ставка ЦБ. 
И в то же время граждане скупили 
валюты на 400 млрд руб. Придут ли 
эти деньги в потребительский сек-
тор – покажет время.

М. Данилов: Игорь Борисович, 
а Вы в чем видите основные проб-
лемы в сельхозотрасли России?

И. Абакумов: Данные сель-
скохозяйственной микропереписи 
2021 года свидетельствуют о  том, 
что за пять лет малых фермеров 
стало значительно меньше. Мож-
но подумать, что фермерское дви-
жение в  стране деградирует, но, 
если посмотреть глубже, окажет-
ся, что многие фермеры никуда 
не исчезли – они перерегистриро-
вались в  ЛПХ. О  чем это говорит? 
О том, что они ушли с рынка актив-
ных налогоплательщиков и  не хо-
тят иметь больших связей с  госу-
дарством. Почему? Об этом как раз 
и  говорил Александр Вадимович. 
Введение экспортной пошлины 
на зерно для стабилизации цен на 
внутреннем рынке привело к тому, 
что цены выросли на все.

Сейчас фермеры активно про-
тестуют против введения феде-
ральной государственной ин-
формационной системы (ФГИС) 
«Зерно», поскольку одни только ав-

томобильные весы стоят от 2 до 
7 млн руб. Для фермерского хозяй-
ства, особенно для малого,  – это 
очень большие деньги. Недавно 
я разговаривал с Николаем Масло-
вым – фермером из станицы Дми-
триевская Краснодарского края. 
У  него великолепный урожай 
пшеницы кубанской селекции  – 
75 ц/га, но при цене на зерно, ко-
торую ему предлагают, – 11 руб/кг 
(без НДС), он в лучшем случае сра-
ботает в  ноль. А  это значит, что 
у него не будет «жировых» запасов 
денег, а потому и возможности раз-
вивать свое хозяйство.

На мой взгляд, текущие сложно-
сти в сельском хозяйстве во многом 
обусловлены системными пробле-
мами управления отраслью. Мы 
все прекрасно помним, что в 2000-х 
годах при министре сельского хо-
зяйства А. В. Гордееве собрался 
интеллектуальный потенциал  – 
ученые, производственники, раз-
личные общественные организа-

И. Б. Абакумов

Например, что продовольственная 
независимость, которой в  послед-
ние годы занято государство,  – не 
цель, а  средство достижения про-
довольственной безопасности. Без-
опасность может быть обеспечена 
только тогда, когда у людей доста-
точный уровень доходов.

Следует грамотно распоряжать-
ся средствами бюджетной под-
держки. Они у  нас огромные, их 
ни в  коем случае не надо сокра-
щать, но в  современных условиях 
их нужно жестко концентрировать, 
направляя на решение конкретных 
задач. В первую очередь поддержи-
вать инвестиционные проекты, ко-
торые находятся на стадии значи-
тельного продвижения.

И, конечно, нужно снижать ад-
министративную нагрузку. В  мае 
одна очень крупная животноводче-
ская компания получила от разных 
надзорных органов 450 вопросов, 
на которые отправила 100  тыс. ли-
стов отсканированных документов. 
С  этим объемом никакой искус-

ственный интеллект бы не спра-
вился. Убирать маркировки, при-
останавливать ПЛАТОНы, отме-
нять ФГИС «Зерно», которая долж-
на вступить 1 сентября. Зачем она 
нужна, я не знаю. Если государство 
хочет знать, пускай проводит эту 
работу по учету само, а не создает 
систему страха, контроля и т. д.

35 % зерна производят неболь-
шие хозяйства. Да, есть фермеры, 
у  которых 10  - 15 тыс. га, имею-
щие свои сушилки и  хранилища. 
А есть и такие, у кого 500 - 700 га. 
У многих из них просто нет авто-
мобильных весов. Они считают 
полученное зерно по бункерам, 
а должны отчитаться по весу. Что 
с этим делать? Получается – толь-
ко штрафовать. Так пусть государ-
ство обеспечит всем поставку при-
боров для оперативного контроля 
качества зерна, если это ему так не-
обходимо.

Когда вводят такие инициати-
вы, как ФГИС «Зерно», апеллиру-
ют к  опыту западных стран. Но 
там система контроля осущест-
вляется совершенно по-другому. 
У американцев, например, на эле-
ваторах сидят чиновники Мин-
сельхоза США, у них стоят анали-
заторы ФОССовские, они проводят 
оперативный анализ при приемке 
зерна, и эти данные идут в общую 
сеть. И ни у кого не возникает воп-
росов к тому, кто и откуда привез 
зерно.

Как обеспечить внутреннее по-
требление? Государство этого не 
знает. Есть простой механизм: объ-
емная квота на экспорт всего – зер-
на, мяса, молочной продукции... 
Все остальное  – это внутренняя 
квота: торгуйте, как хотите. Вполне 
возможно в  нынешней ситуации 
установление экспортной пошли-
ны. Я  понимаю, что это противо-
речит изначально высказанной 
позиции о  ненужности экспорт-
ной пошлины. Но плоская пошли-
на в  10  - 12 % возможна на все аг-
ропродовольственные товары. Не 

надо делать исключения, как сейчас, когда зерновики платят пошлину, 
а, положим, производители мяса птицы – нет. Введите на всех. Плоскую, 
процентов 10. Это не является чем-то критическим. Но все деньги, кото-
рые из этого будут поступать в бюджет, поделите правильно. 30 % отдайте 
на развитие сельских территорий, туда, где сельхозпроизводители живут 
и  работают  – это им надо, а  остальные направьте на целевую поддерж-
ку продовольственного обеспечения населения. Причем именно конкрет-
ных граждан страны.

ФОНДЫ И ИНТЕРВЕНЦИИ

М. Данилов: Может быть, стабилизировать рынок и обезопасить внут-
реннее потребление помогло бы создание резервных фондов Минсельхо-
зом России? Построить, например, необходимое количество элеваторов 
для хранения 10 или даже 20 млн т зерна. Или это лишняя трата денег?

А. Корбут: Я  противник резервных фондов каких-либо министерств. 
Фонды будут созданы, а на что пойдут средства – сказать сложно. Бюджет-
ная поддержка должна быть конкретизирована, только тогда она будет эф-
фективна. К примеру, в ближайшие годы во всей стране будет остро стоять 
проблема с  запчастями – отечественными и особенно импортными. Гря-
дет высокий урожай – значит, износ техники будет существенно выше, чем 
в прошлые годы. Чтобы как-то решить эту задачу, должна быть четкая кон-
центрация усилий. В СССР, к примеру, была мощная индустрия восстанов-
ления и ремонта сельхозтехники. Запчасти иной раз были даже лучше, чем 
исходные детали. У нас есть Росрезерв, и  если государство считает нуж-
ным формировать какие-то мобилизационные ресурсы, то там они и долж-
ны находиться.

М. Данилов: Мы смотрим на опыт Китая, где множество резервных 
фондов. Их создание – это способ вложения денег. Раньше валютную массу 
можно было стерилизовать за счет импорта, покупки долларов, евро и раз-
ных ценных бумаг. Теперь вкладываться в доллары и евро бессмысленно. 
А вот приобретать то, что не может экспортироваться по тем или иным при-
чинам именно сейчас – вроде бы логично. Покупать на внутреннем рынке 
титан, золото, создавать резервы тех же д. в. для пестицидов.

И. Абакумов: США и Европа активно занимаются зерновыми интер-
венциями – покупкой зерна за средства бюджета. Механизм зерновых ин-
тервенций там чрезвычайно отлажен – он включается не по постановле-
нию правительства и не по решению Минсельхоза, а по достижении цен 
определенного уровня. Это такие меры автоматического действия. При по-
нижении цены государство покупает, при повышении – сбрасывает. Таким 
образом цена демпфируется.

М. Данилов: Александр Вадимович, а как Вы относитесь к интервен-
ционному фонду? Стоит ли его использовать для стабилизации цен на 
рынке?

А. Корбут: Интервенции – дело хорошее. Особенно, когда они направ-
лены на регулирование рынка. Однако сегодня интервенционный фонд 
служит не для интервенций, а для госзакупок с последующим распреде-
лением. Объем, который туда поступит, – 1 млн т – никакого значительно-
го влияния на рынок не окажет. Правильнее было бы отдать этот милли-
он в Росрезерв. Интервенционный фонд в его текущем положении нужно 
реформировать. Механизм подлинной интервенции должен быть таким: 
государство объявляет, что готово купить предложенные объемы по фик-
сированной низкой цене. Эти деньги позволят поддержать деятельность 
сельхозпроизводителей. Если бы государство объявило, что готово поку-
пать зерно по 10 - 11 руб/кг, перекупщики подняли бы ее до 12 - 13 руб. ав-
томатом, и у сельхозпроизводителя был бы выбор. Объем реального ин-
тервенционного фонда, который бы стабилизировал рынок, должен быть 
не менее 10 % от рыночного оборота зерна, то есть 8  - 9 млн т. Кстати, 
в США и ЕС действительно проводились очень масштабные интервенци-
онные операции, но в последние годы они фактически исчезли. Там госу-
дарство пошло через механизмы тонкой настройки рынка, хотя интервен-
ции как механизм могут быть включены в любой момент.

М. Данилов: В  завершение разговора хотелось бы услышать от вас 
что-нибудь оптимистичное...

А. Корбут: Несмотря ни на что, сельское хозяйство в России было, есть 
и будет. Наша страна просто обречена быть великой агропродовольствен-
ной державой в силу своей территории и положения. Другое дело, что все 
будет зависеть от тех, кто живет и трудится на земле.

И. Абакумов: Самое главное, что надо осознать государству: земледель-
ца никто не обязывает трудиться на земле. Он делает это потому, что ему 
выгодно. А если выгодно быть перестанет – он уйдет, как бы его не удер-
живали. В управление селом должны прийти профессионалы от производ-
ства – семеноводы, животноводы, зерновики, представители пестицидной 
отрасли. Лозунг «Кадры решают все!» в текущей экономической и полити-
ческой ситуации для сельхозотрасли звучит как никогда актуально.

М. Данилов: Большое спасибо за беседу!

Материал подготовили 
Людмила МАКАРОВА 
и Альгирдас РУЙБИС

«В управление селом должны прийти 
профессионалы от производства»

И. Абакумов“

130
млн т 
прогноз
урожая
в России

13
млн т 
остаток 
урожая 
2021 года

до 30%
рост 
затрат на 
производ-
ство
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МЕЖДУНАРОДНАЯ ГАЗЕТА ДЛЯ ЗЕМЛЕДЕЛЬЦЕВ

«No-till – 
наше все»

У нас уже есть своя RTK станция, ко-
торая позволяет получать сигнал со 
спутника и раздавать на неограни-
ченное количество машин.

Что дает система «Trimble»?
Сейчас ею оснащено порядка 15 

единиц тяжелой техники, помимо 
самоходных опрыскивателей. Счи-
таю, что внедрение системы – наше 
самое главное техническое дости-
жение за последнее десятилетие. 
При ширине междурядий 25 см 
погрешность при проходе агрега-
та составляет около 2,5 см, соответ-
ственно обеспечивается суперточ-
ность во всем. У  нас нет пересева, 
при котором сразу резко падает 
урожайность, перерасхода удобре-
ний, перекрывающих опрыскива-
ний и  т.  д. Экономически внедре-
ние системы «отбивается» очень 
быстро, за один сезон. Сегодня она 
стоит минимум 1,5 млн руб. на 
один трактор, монтируется непо-
средственно в гидравлику агрегата. 
К сожалению, «Trimble» – иностран-
ная разработка, но пока лучше него 
мы ничего не нашли. 

ГЕРОЙ НОМЕРА

РОСТ ТРЕБУЕТ ТЕХНИКИ

Михаил Вячеславович, рас-
скажите о предприятии.

Наш агрокомплекс – одно из под-
разделений холдинга. Мы непосред-
ственно занимаемся семеновод-
ством. Много лет площадь нашего 
хозяйства не превышала 23 тыс. га, 
но за последние два года выросла до 
более чем 28 тыс. га. Большую часть 
земель мы возделываем по No-till. 
Кроме того, агрохолдинг приобрел 
еще 24 тыс. га пашни, после чего об-
щая площадь под посевами превы-
сила 50 тыс. га.

В новом хозяйстве занимаются 
продовольственным растениевод-
ством, выращивают зерновые, лен, 
гречиху. До нас здесь работали по 
минимальной технологии, имею-
щиеся в хозяйстве ресурсы устаре-
ли, и  сейчас холдинг вкладывает 
много сил и  средств в обновление 
техники и технологий.

Мы в  агрокомплексе за послед-
ние пять лет тоже серьезно укре-
пили материальную базу – на 80 % 
обновили посевные комплексы, 

техника у  «Ростсельмаша», но кон-
кретно для No-till у них ничего нет. 
Из сеялок для «нуля» есть хорошая 
«Муза» челябинского производст-
ва. У  нас таких две девятиметро-
вых, в этом году проводили ими сев 
в новом хозяйстве холдинга.

Пока катастрофы с  техникой не 
случилось, хотя запчасти по срав-
нению с  2021 годом подорожали 
в полтора - три раза…

СЕМЕНА И NO-TILL

Сможете нарастить объе-
мы семеноводства, если это 
будет необходимо?

Конечно сможем, раза в  полто-
ра точно. Сейчас производим 20  - 
24 тыс. т семян в год на реализацию, 
плюс 5 - 6 тыс. т для себя. Готовы уве-
личить общий объем до 45  тыс. т. 
Для этого есть силы, техника, а глав-
ное – обеспеченность складским хо-
зяйством, зерносушильным обору-
дованием. Ведь у нас большой набор 
сортов, их семена нужно очень ак-
куратно разделять при подготовке 
к хранению и во время него.

Набор культур в  агрокомплексе 
в последние годы стабильный: пше-
ница яровая (от скороспелых до позд-
неспелых сортов), пшеница озимая, 
ячмень, рожь озимая, овес, горох, 
гречиха. Один из наших прорывов 
за последние четыре года – отработа-
ли технологию выращивания и рас-
ширили площади подсолнечника. 
Он у нас есть и на семена, но основ-
ная цель его производства – сырье-

вая, для нашего собственного круп-
ного маслозавода. Сеем гибридный 
подсолнечник, устойчивый к трибе-
нурон-метилу. Раньше занимались 
также устойчивым к  имидазолино-
нам, но отошли от него, потому что 
в нашем севообороте есть проблемы 
с последействием гербицидов.

На семена выращиваем сортовой 
подсолнечник сибирской селекции 
(ВНИИ масличных культур имени 
В. С. Пустовойта)  – Иртыш, Варяг, 

Успех. Но потребность в нем из года 
в год падает, так как сорта сложнее 
защитить от сорняков, чем гибриды. 
Хотя они скороспелые, и это плюс, 
но урожайность в наших условиях 
не превышает 20 ц/га. Прошлый год 
был для нас антирекордным из-за 
засухи: с момента схода снега до ок-
тября выпало 35 мм осадков, плюс 
очень высокие температуры. И даже 
в таких условиях гибриды показали 

урожайность на некоторых участ-
ках до 29 ц/га. Конечно, я  считаю, 
это получилось не только благодаря 
гибридам, но и No-till.

Он заметно снизил влия-
ние засухи?

В прошлом году «ноль» нас од-
нозначно спас, это все видели и по-
нимали, многие соседи после 2021 
года несколько поменяли свое отно-
шение к «нулю». У нас урожайность 
была выше, чем по парам у соседей, 
так как на их черной земле та не-
многая влага, что была, просто ис-
парилась. No-till – это наше все, мы 
как шли в  этом направлении, так 
и будем идти.

К сожалению, наши соседи пока 
еще считают, что беспахотное зем-
леделие – это удел богатых, так как 
нужно полностью менять техноло-
гию, покупать посевные комплек-
сы. А с удорожанием глифосатов от-
торжение «нуля» усилилось. Кроме 
того, это ведь еще и психология, для 
многих черное поле – эталон.

Ситуация в нашем регионе усу-
губляется засухой. Есть определен-
ные многолетние климатические 
циклы, и сейчас мы входим в фазу 
засушливых десятилетий. Раньше 
два, максимум один год из деся-
ти у нас были острозасушливыми, 
три  – идеальными, остальные  – 
умеренными, сейчас острозасуш-
ливых сезонов уже три  - четыре за 
десятилетие, а идеальных – один  - 
два года. Так вот, в прошлом остро-
засушливом году мы получили 
среднюю урожайность зерна пше-

ницы 22 ц/га, по области этот пока-
затель составил 8 - 9 ц/га. No-till, сор-
та и технологии нас спасли.

А подорожание глифосатов для 
нас, конечно, тоже большой эконо-
мический минус, ведь альтерна-
тивы им нет. В  компании «Август» 
есть высококлассный специалист – 
Сергей Борисович Капустин (прим. 
ред.: глава представительства 
в  Барнауле), мы с  ним очень ча-
сто контактируем, советуемся, он 

перешли на «Bourgault» 3320 и 3330 
для No-till с копирующим анкером. 
Сейчас у  нас по четыре посевных 
комплекса «Bourgault» и  «Amazone» 
(анкерные), для посева подсолнеч-
ника и других масличных исполь-
зуем дисковый «Horsch», подсол-
нечник сеем с  междурядьем 70 см 
сеялкой «Kinze».

Мы постепенно идем к дисковым 
сеялкам, для этого в прошлом году 
даже купили очесывающие жатки. 
Отрабатываем технологию очеса, так 
как у нас есть участки с легкими поч-
вами, где большие проблемы с вла-
гой. Диском удобно сеять по очесу 
(а вот анкером – невозможно), а так-
же по подсолнечнику и кукурузе.

Комбайны у  нас «Acros» произ-
водства «Ростсельмаша», планиро-
вали переходить на «Claas»: с ростом 
площадей нужна более производи-
тельная техника.

Основа нашего парка тракто-
ров  – машины «Case», «John Deere» 
и  «Кировцы». К сезону-2022 мы до-
купили трактора марки «Ростсель-
маш», оснастили их системой па-
раллельного вождения «Trimble». 

Как сейчас обстоят дела 
с закупкой техники?

Это самый сложный вопрос. 
Пока что-то в  продаже есть, но 
цены нестабильные. Хорошо, что 
в  прошлом году мы успели закон-
трактоваться, купили техники на 
265 млн руб., и поставщики не под-
вели. Что касается замещения им-
портных машин, то из отечествен-
ных производителей неплохая 

50
тыс. га
площадь
посевов

до 24
тыс. т/год
продажа
семян

100 %
посевов 
под защитой
«Августа»

«Кургансемена»

Научно-производственный агрохолдинг «Кургансемена» – крупнейший 
производитель семян и оригинатор сортов в Зауралье. А еще это дис-
трибьютор продукции «Августа». О растениеводстве холдинга и не толь-
ко наш корреспондент поговорил с директором ООО Агрокомплекс 
«Кургансемена» Михаилом Вячеславовичем НЕСТЕРОВЫМ.

Внедрение системы 
«Trimble» окупается 
за один сезон“

М. В. Нестеров
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мне во многом помогает. И я согла-
сен с  Сергеем, что глифосаты пол-
ностью заменить пока нечем. Ис-
пользуем их осенью в пониженных 
дозировках и весной на химических 
парах. No-till у нас давно, и многие 
сорняки мы уже, можно сказать, по-
бедили, но остается серьезная проб-
лема с вьюнком. Возможно, придет-
ся применять против него Деметру 
на зерновых. Этот препарат доволь-
но дорогой, но отлично справляет-
ся с вьюнком. В идеале с ним нужно 
бороться в паровом поле – поймать 
нужную фазу и обработать. Осенью 
мы прижимаем вьюнок глифосата-
ми, но весной у нас не получается 
дождаться нужной фазы. А на зерно-
вых в агрокомплексе основные гер-
бициды  – Бомба, Балерина Супер, 
Балерина Форте, которые против 
вьюнка недостаточно эффективны.

ЗАЩИТА НА 100 %

Чем защищаете посевы?
Практически на 100 % препарата-

ми «Августа». Например, из герби-
цидов упомянутая Балерина Фор-
те  – отличный препарат, мы его 
недавно начали применять. Глав-
ное – работать им с умом, понимать, 
где использовать, ведь у этого герби-
цида есть последействие в  севообо-
роте. Работаем Балериной Форте на 
полях после подсолнечника – она от-
лично контролирует его падалицу 
и в целом широкий спектр сорняков.

Из фунгицидов раньше мы плот-
но «сидели» на Колосале Про, но 
стало понятно, что нужно что-то 
менять. Провели в нашем научном 
центре совместные исследования 
с  Ириной Викторовной Ильиной 
(прим. ред.: глава представитель-
ства «Августа» в  Тюмени), зало-
жили полевые испытания с  Серге-
ем Капустиным и выбрали для себя 
Ракурс. То есть сейчас проводим две 
обработки зерновых  – Колосалем 
Про и Ракурсом. Понравилась также 
работа нового препарата Балий.

Применяем практически всю ли-
нейку инсектицидов «Августа», ра-
ботаем против вредителей плотно, 
профилактически, это норма нашей 
технологии. Например, на подсол-
нечнике уже с самых ранних фаз раз-
вития культуры добавляем инсек-

тициды в  каждую обработку и  тем 
самым избегаем серьезных проблем.

С «Августом» мы давние парт-
неры и  в  защите наших посевов, 
и  в  качестве дистрибьютора. Даже 
в этот непростой год компания дер-
жит марку именно как надежный 
партнер и  друг. Мы видели, что 

происходило в начале сезона-2022 – 
у  людей была паника, некоторые 
компании не поставляли препара-
ты и  возвращали или даже не воз-
вращали деньги, повышали цены. 
«Август» всегда ведет себя честно 
и порядочно по отношению к своим 
партнерам, с ним приятно работать.

Было бы хорошо заложить сор-
тоиспытания в  хозяйствах Агро-
проекта «Августа» в  Татарстане. 
Условия республики и  Зауралья, 
конечно, различаются, но по засуш-
ливости есть некоторое сходство. 
А еще в сельхозпредприятиях «Ав-
густа» применяют No-till, здесь мы 
также совпадаем.

СОРТА И НЕ ТОЛЬКО

Расскажите о ваших новых 
сортах.

В этом году у нас появились от-
личные новинки. Например, мяг-
кая яровая пшеница Ворожея. С 2022 
года сорт включен в  Госреестр се-
лекционных достижений РФ по 
трем регионам: 4 (Волго-Вятский), 
9 (Уральский), 10 (Западно-Сибир-
ский). Это среднеранний высоко-
урожайный сорт полуинтенсивного 
типа, растения относительно невы-

сокие, не полегают. Ворожея средне-
устойчива к бурой ржавчине и сеп-
ториозу. По качеству зерна  – это 
сильная пшеница, она реализует 
высокий потенциал продуктивно-
сти на средних и  высоких агрофо-
нах в  различных климатических 
условиях. Сравнительно короткий 

Контактная информация

Михаил Вячеславович НЕСТЕРОВ
Моб. тел.: +7 (963) 009-99-77

вегетационный период позволя-
ет сеять эту пшеницу в ранние или 
поздние сроки, как будет удобно.

Еще две новые яровые мягкие 
пшеницы – КС Гарант и КС Форвард – 
с 2021 года переданы на испытания 
по Волго-Вятскому, Средневолжско-
му, Уральскому и  Западно-Сибир-
скому регионам, а с этого года – по 
Казахстану. КС Гарант – среднеран-
ний сорт с хорошей устойчивостью 
к бурой листовой и стеблевой ржав-
чинам, высокоурожайный, полу-
интенсивный, способен эффектив-
но использовать запасы почвенной 
влаги в  экстремальных условиях, 
при этом показывая хорошую про-
дуктивность, отзывчив на высокий 
агрофон. КС Форвард  – среднеспе-
лый с  умеренной устойчивостью 
к  ржавчинам. В  начальный период 
развития растений, особенно в  ус-
ловиях недостатка почвенной вла-
ги, надземная масса его растений 
растет медленно, а  корневая систе-
ма активно формируется, это пре-
имущество в ряде регионов.

Из наших лучших сортов хочу 
выделить Зауральскую волну. Он 
подходит для возделывания в  ле-
состепи и степи Урала, в Западной 
и Восточной Сибири, а также в Рес-
публике Казахстан. Преимущества 
сорта: высокая урожайность, устой-
чивость к  видам ржавчины, поле-
ганию и  осыпанию, а  также хоро-
шее качество зерна. В  конкурсном 
сортоиспытании в  нашем агро-
комплексе в 2017 году мы получи-
ли максимальную урожайность За-
уральской волны – 51,7 ц/га.

Есть у нас и отличные сорта го-
роха (например, Аксайский усатый 
55, Кулон), льна масличного (Север-
ный), овса (Тройка), озимой ржи 
(Памяти Кунакбаева), гречихи (Ин-
зерская) и других культур.

Кстати, в этом сезоне мы впервые 
посеяли кукурузу, планируем отра-
батывать технологию ее производ-
ства на зерно в наших условиях.

На зерно?
Удивительно, правда? Это было 

мое давнее желание. Сейчас испы-
тываем пять номерных гибридов, 
подобрали самые ультраскороспе-
лые: два кабардино-балкарских 
и три кубанских. У многих гибри-
дов кукурузы при уборке есть осо-
бенность – початки слишком силь-
но отклоняются от стебля, из-за 

Сев по No-till

Подсолнечник по «нулю»

чего возможны потери самых про-
дуктивных нижних початков. У вы-
бранных нами гибридов такой про-
блемы не возникает. Заключили 
договор с  заместителем директо-
ра по научной работе челябинско-
го Института агроэкологии Южно-
Уральского ГАУ Алексеем Эдуар-
довичем Панфиловым, он сегод-
ня, наверное, самый авторитетный 
специалист в  регионе по возделы-
ванию кукурузы.

Первое, чего мы хотим, – отрабо-
тать технологию выращивания этой 
культуры, так как мы ею никогда не 
занимались, второе – подобрать сро-
ки сева, нормы высева, гербициды. 
И третье – посмотреть, как мы будем 
молотить кукурузу в октябре, а глав-
ное – сушить, потому что дождаться 
в поле ее кондиционной влажности 
нереально. А кукурузу, как правило, 
сушить довольно сложно.

Частично нас сподвигло попро-
бовать выращивать эту культуру то, 
что мы все свои сушилки, которые 
работали на дизельном топливе, пе-
ревели на газ. Они все приспосо-
блены для сушки семян в щадящем 
режиме: оборудованы теплообмен-
никами и итальянскими горелками 
с мягкой регулировкой температуры.

Важно, что кукуруза в севооборо-
те позволяет растянуть сроки сева 
и уборки, разгрузить технику, опти-
мизировать работу. Например, у нас 
два посевных комплекса задейство-
ваны на севе подсолнечника с кон-
ца апреля и до 20 мая. То есть их еще 
можно продуктивно использовать 
на севе кукурузы. Ее удобно сеять, 
всходит она идеально, не капризна 
к  глубине заделки семян. С той же 
целью – оптимизации технологии – 
мы наращиваем клин озимых куль-
тур, в частности озимой пшеницы, 
теперь озимые занимают порядка 
15 % наших площадей.

Ну и главное – кукуруза урожай-
нее, чем яровая пшеница, и рента-
бельность ее выращивания замет-
но выше. Сейчас (прим. ред.: беседа 
состоялась 6 июля) наблюдаем 
и  ухаживаем за посевами. Первый 
результат получим осенью.

Как вы готовите семена 
к реализации?

На зерноочистительных ком-
плексах. За последние три года мы 
запустили две протравочные ли-
нии «Petkus», о  которых мечтали 

много лет. На них семена перед об-
работкой еще раз проходят тщатель-
ную очистку, обеспыливание, а  по-
сле протравливания затариваются 
в  биг-бэги или 50-килограммовые 
мешки (правда от последних уже 
практически все уходят). Вся упа-
ковка с прошлого года у нас пломби-
руется: на нее наклеивается специ-
альная этикетка, что удобно для нас 
и  клиентов. Кроме того, она теперь 
брендирована – вроде бы мелочь, но 
это тоже определенный показатель 
роста. А номерная пломба на таре по-
зволяет еще и разбирать какие-то воз-
никающие недоразумения.

Сейчас у  клиентов заметно вы-
рос интерес к обработанным семе-
нам. Мы сами подбираем схемы 
протравливания, которые приме-
няем и для себя, на основе препа-
ратов «Августа». Делаем в  нашем 
научном центре фитоэкспертизу 
семян и, в зависимости от финансо-
вых возможностей заказчика, разра-
батываем схему обработки.

Чем еще занимается ваш 
научный центр?

В основном селекцией. Но сейчас 
активнее начали работать еще и над 
технологиями выращивания куль-
тур и  сортов. Совместно проводим 
эксперименты по разным фонам 
(No-till, минимальная, «классика»), 
методам уборки, делаем анализы на 
запасы влаги осенью, весной, перед 
посевом. Раньше новые сорта испы-
тывали только в одном месте – в цен-
тральной усадьбе агрохолдинга в Ке-
товском районе, а  теперь заложили 
сортоиспытания уже севернее. Усло-
вия в разных районах области силь-
но различаются по температуре, 
осадкам, почвам, и такие испытания 
нужны, чтобы самим понять, как себя 
ведут сорта в тех или иных обстоя-
тельствах, а главное – давать четкие 
рекомендации нашим партнерам.  

Спасибо за беседу! Желаю 
дальнейшего стабильного раз-
вития!

Беседовала Ольга РУБЧИЦ
Фото автора 

и из архива «Кургансемена» 
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Главный День поля
АВГУСТ NON-STOP

ИТОГИ МЕРОПРИЯТИЯ

Более 60 тыс. гостей съехались 
на День поля из разных уголков 
России. На демонстрационных по-
севах посетители оценили 62 сорта 
и гибрида пшеницы, ячменя, овса, 
кукурузы, рапса и других культур. 
Также они увидели, в том числе не-
посредственно в действии, 90 еди-
ниц современной техники россий-
ского и зарубежного производства. 
Свою продукцию представили ве-
дущие производители семян, удоб-
рений и пестицидов.

Выставка включала обширную 
деловую программу. Участники об-
судили самые острые вопросы от-
расли, в том числе технической мо-
дернизации, обеспечения аграриев 
семенами, возможностей экспор-
та продукции АПК в страны ЕАЭС 
и многие другие.

Ключевым мероприятием ста-
ло пленарное заседание под пред-
седательством министра сельского 
хозяйства РФ Д. Патрушева «Рас-
тениеводство России: стратегиче-
ские ориентиры на 2022 - 2030 годы 
и  инструменты их достижения». 
Глава Минсельхоза подчеркнул, 
что продовольственную самодоста-
точность России нужно усиливать, 
в  том числе развивать собственное 
производство и  решать вопросы 
агрологистики. Экспортные постав-
ки также необходимо продолжать, 
повышая вклад в  глобальную 

продбезопасность. При этом, по словам Д. Патрушева, несмотря на различ-
ные вызовы, Россия ежегодно получает достойные урожаи. Такую устойчи-
вость обеспечивают труд аграриев, а также системная поддержка и внимание 
государства, объемы которой в последние годы стабильно растут.

Министр отметил, что в этом году процент доведения средств до сель-
хозпредприятий выше, чем обычно. В 2023 году Минсельхоз планирует за-
пуск федерального проекта по стимулированию производства картофеля 
и овощей открытого грунта. В следующем году финансирование этих на-
правлений вырастет вдвое, а на развитие садоводства будет направлено на 
50 % больше средств, чем в текущем. Еще 1,3 млрд руб. будет добавлено на 
поддержку агротехнологических работ. Минсельхоз уже стимулирует ти-
ражирование отечественного семенного материала и его внедрение в мас-
совое производство, а также возвращает часть затрат для создания семи се-
лекционно-семеноводческих центров и в дальнейшем будет выделять на 
это больше средств.

В работе заседания на тему «Перспективы развития производства ХСЗР 
в РФ» принял участие исполнительный директор Российского союза про-
изводителей ХСЗР, заместитель генерального директора АО Фирма «Ав-
густ» В. Алгинин.

НА СТЕНДЕ «АВГУСТА»

Здесь кипела жизнь  – гости интересовались новинками ассортимен-
та, инвестиционными проектами компании, а также обсуждали со специ-
алистами нюансы технологий выращивания и защиты культур. Большую 
помощь в этом оказали сотрудники агролаборатории «Августа» «Агроана-
лиз-Дон» (г. Азов Ростовской области).

Сотрудники представительства компании в  Калининградской области 
показали посетителям делянки с демонстрационными испытаниями дей-
ствующих и экспериментальных систем защиты бобовых культур – кормо-
вых бобов и люпина. К моменту проведения Дня поля на них применили 
новинки, например, инсектицид Стилет, а также уже известные продукты – 
протравитель семян Тирада, гербициды Камелот и Корсар Супер, фунгици-
ды Колосаль Про и Ракурс, инсектицид Борей Нео. Позже была выполнена 
обработка новым фунгицидом Балий.

Подготовили Ольга РУБЧИЦ и Елена ПОПЛЕВА
Фото О. Сейфутдиновой

28 - 30 июля в Гвардейском районе Калининградской области состо-
ялся Всероссийский день поля-2022. Крупнейший полевой смотр 
достижений отечественного агропромышленного комплекса прошел 
при поддержке Минсельхоза России. В нем приняли участие предста-
вители 60 регионов страны, в том числе 55 ведущих агропредприятий.

Команда «Августа» на стенде

Глава представительства в  Ка-
лининграде Сергей Алексеевич 
Кутаков: «Для начала отмечу основ-
ные местные факторы риска для зем-
леделия. Зимой это морозы без снега, 
а  в  теплый период  – избыточное ув-
лажнение и сильные ветра.

Например, в  этом году перед 
уборкой около 10 % созревших зер-
новых уложило ветром. Но в осталь-
ном погода в сезоне-2022 сложилась 
благоприятно. Удалось вырастить 
если не рекордный, то очень достой-
ный урожай. Хотелось бы еще выгод-
ных цен, дающих производителям 
возможности для развития и переос-
нащения.

Еще одна характерная для нашего 
региона особенность  – сложности 
с перевозками – умножает все проб-
лемы. Например, в  феврале  - марте 
этого года внутренний рынок ХСЗР на 
некоторое время погрузился в панику: 
цены выросли, а  с поставками воз-
никла неопределенность. К  счастью, 
к  этому моменту около 80 % наших 
препаратов мы уже успели завезти 
и даже отпустить покупателям, так что 
у тех, кто работал с фирмой «Август», 
все было в порядке.

В этом сезоне возрос спрос на 
препараты для сои. Раньше в области 
ее сеяли 2  - 3 тыс. га, а  весной 2022 
года под нее отвели 13,5 тыс. га, и из 
них 10,5 тыс. га были под защитой «ав-
густовских» продуктов. Очень хоро-
шо показала себя смесь гербицидов 

Лазурит, 0,6 кг/га и  Трейсер, 0,2  - 
0,3 л/га. Хотя весна была засушливой, 
и мы опасались, что «почвенники» не 
сработают как надо, после дождей 
поля преобразились. Соя все лето 
стояла чистая от сорных растений, 
по вегетации пришлось дорабатывать 
лишь отдельные поля с определенны-
ми видами сорняков.

Растет потребность в  гербициде 
Бомба на посевы пшеницы. Это стра-
ховой препарат, который применяют, 
если что-то не сложилось в защите от 
сорной растительности в начале веге-
тации, и тогда он – настоящая палоч-
ка-выручалочка. Становится все попу-
лярнее фунгицид Балий, он отлично 
показывает себя на фоне препаратов 
других фирм, поэтому за один сезон 
«взял» около 15 % рынка и  вошел 
в число топ-продуктов «Августа».

Из новинок еще нужно упомянуть 
гербицид Фултайм для защиты куку-
рузы. В прошлом году мы только про-
водили с ним опыты, но он настолько 
хорошо себя показал, что в этом сезо-
не им уже обработали около 10 % от 
всех производственных площадей под 
культурой в  области. Препарат при-
шелся к  месту: поля после него чис-
тейшие! Причем у нас помимо тради-
ционных для области сорняков (среди 
которых подмаренник и пырей) еще 
присутствует горец вьюнковый. А бла-
годаря наличию пиклорама в составе 
Фултайма, этот гербицид если не 
решает, то значительно снижает эту 
проблему.

Что касается подготовки к  следу-
ющему сезону, то, пока не зная, что 
нас ждет впереди, мы начали завозить 
«топовые» продукты с  середины лета 
и к концу июля заполнили склады на 
70 %. По мере того, как будут идти 
продажи, мы решили держать перехо-
дящий запас (конечно, с учетом сро-
ков хранения)».

СПЕЦИФИКА КАЛИНИНГРАДА

У гостей к «августовцам» было много вопросов

Сотрудники представительства «Августа» в Калининграде
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Колумбийский 
агробизнес

ТЕХНОЛОГИИ хлопчатник, многолетние травы, 
в  небольших объемах производят 
маниок и бананы, а также цитрусо-
вые.

Хотя у  нас всегда тепло, есть се-
зоны дождей и засухи. В первом по-
лугодии ливни обычно бывают 
в апреле - мае, а во втором – в октяб-
ре и ноябре. Чтобы растения эффек-
тивно использовали влагу, мы про-
водим посевную до начала сезо-
на дождей, то есть в феврале - марте 
и в августе - сентябре.

Мой отец был фермером. Пона-
чалу я  помогал ему время от вре-
мени, а с 1999 года мы занялись хо-
зяйством вместе. И, несмотря на 
экономическое образование, в ито-
ге я погрузился в практику агробиз-
неса «с головой». Сейчас отца уже 
нет, но в распоряжении нашего хо-
зяйства остались те же самые зем-
ли, на которых работал он. Правда, 
взяли в  аренду дополнительный 
участок.

Набор культур тоже остался 
прежним. На площади 190 га вы-
ращиваем рис и  на такой же пло-
щади  – хлопчатник с  кукурузой. 
После уборки урожая меняем куль-
туры местами, то есть в следующем 
полугодии рис растет после хлоп-
чатника и  кукурузы, и  наоборот. 
С хлопчатником мы ориентируем-
ся на международный рынок сбы-
та. Урожай риса и  кукурузы пред-
назначен для потребления внутри 
страны.

ХЛОПЧАТНИК

Подготовка почвы. При под-
готовке поля под хлопчатник после 
уборки риса мы рыхлим почву чи-
зелем, а  затем нарезаем гребни, на 
которых культура лучше развивает-
ся. Чтобы сделать их как можно бо-
лее прямыми и оптимально распре-
делить на поле, используем трактор 
с  лазерным оборудованием. Затем 
выравниваем вершины гребней ва-
ликом, чтобы сформировать ровные 
и плоские поверхности под рядки.

Сорта. Мы выращиваем ГМ-
сорт Bollgard II, устойчивый к гли-
фосату и глюфосинату аммония.

Посев и удобрение. Использу-
ем сеялку «John Deere 805». Высева-
ем 9 семян на погонный метр, что 
эквивалентно 70 тыс/га. Норма вы-
сева составляет примерно 8 - 9 кг се-
мян на 1 га. При помощи разбрасы-
вателей вносим удобрения.

В Колумбии существуют центра-
лизованные механизмы поддержки 
производителей хлопка. Практику-
ются гарантирующие сбыт контрак-
ты и  субсидии на модернизацию 
хлопкосеющих предприятий.

Также существуют стимулы, 
которыми управляет Хлопковый 
союз (Conalgodón). Они предна-
значены для производителей, по-
страдавших от низких цен в  пер-
вом полугодии 2022 года на фоне 
волатильности мирового рынка. 
В одних регионах введены стиму-
лирующие выплаты на возобнов-
ление посевов культуры, а  в  цен-
тральной Колумбии, в  том числе 
в нашем департаменте Толима, ра-
ботает своеобразная страховка до-
ходов от продажи волокна в разме-
ре 300 тыс. колумбийских песо за 
тонну, она защищает производите-
лей в случае падения цен. К сожа-
лению, названные меры поддерж-
ки доступны далеко не для всех 
фермеров.

Колумбийская компания «ProliAgro» выращивает рис, хлопчатник и ку-
курузу в центральной части страны. О работе предприятия рассказывает 
фермер Даниэль Эдуардо Перес (Daniel Eduardo Pérez).

УСЛОВИЯ

Наши земли расположены на территории муниципалитета Салданья 
в департаменте Толима, на одноименной равнине и вдоль самой важной 
в регионе реки Салданья. Среднесуточная температура воздуха здесь со-
ставляет +28 ºC. Сельское хозяйство служит основой экономики региона.

Менее половины земель сельскохозяйственного назначения муниципа-
литета поливные: вода подается на поля из Салданьи через канал «Оспина 
Перес» протяженностью несколько километров.

Самая важная культура региона – рис, его выращивают и на богарных 
землях, и на поливе. Без орошения возделывают кукурузу, сорго, кунжут, 

В некоторых регионах далекой Колумбии 
можно получать по два урожая в год. Но 
даже в тропическом раю работа земледель-
ца не так проста, как может показаться.

«Avgust Colombia S.A.S.»
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ЗАЩИТА

Поддержание здоровья посевов 
полностью находится в  руках са-
мих хозяйств. На нашем предпри-
ятии технолог следит за фитосани-
тарным состоянием культур и  при 
необходимости дает рекомендации 
по защите, которым я всегда следую. 
На рисе широко использую герби-
цид Baikal на основе биспирибака 
натрия и скажу, что он работает луч-
ше по сравнению с препаратами дру-
гих производителей с этим же дей-
ствующим веществом, дает самый 
наглядный эффект. Мы работаем им 
в  более низких рекомендованных 
нормах расхода, чем препаратами 
с аналогичным действующим веще-
ством производства других фирм.

На рисе мы также применяем 
фунгицид Kasumex на основе касу-
гамицина из продуктового портфе-
ля «Avgust Colombia», и также рабо-
таем Serpico (д. в. – миклобутанил 
из группы триазолов).

Хлопковые поля очищаем от сор-
няков глифосатом в смеси с инсек-
тицидами, безопасными для полез-
ной фауны – это помогает бороться 
с вредителями, которые развивают-
ся в  сорняках до появления всхо-
дов. После этого работаем проти-
возлаковым гербицидом Prodym на 
основе клетодима.

В технологическом плане с нами 
сотрудничает менеджер-технолог 
«Августа», профессиональный агро-
ном Кристобаль Мартинес. По 
воле случая мы знакомы с ним с дет-
ства: учились в одной школе, а с его 
братом – даже в одном классе. Наше 
сотрудничество принесло очень хо-
рошие результаты. Мы стремимся 
использовать лучшие препараты 
в  нужное время, когда они необ-
ходимы, и  в  оптимальных нормах 
расхода. Избегаем ненужных обра-
боток и всегда стараемся не только 
минимизировать затраты, но и забо-
титься об окружающей среде и на-
ших сотрудниках, которые работа-
ют с препаратами.

Надеюсь, «Август» продолжит 
разработку новых продуктов, потому 
что каждый год различные пробле-
мы множатся, например, появляют-
ся ранее неизвестные у нас вредите-
ли. Фермеры постоянно ждут выхода 
на рынок ХСЗР новых действующих 
веществ, препаратов и  технологий, 
которые позволят улучшить разви-
тие культур. А так как во многом мы 

опираемся на продукты «Августа», 
то нам хочется, чтобы компания как 
можно дольше оставалась на рынке 
и успешно развивалась.

ПЛАНЫ

Планов по расширению хозяй-
ства у  нас сейчас нет  – обеспечить 
рост очень сложно. Как сельхозпро-
изводитель я в первую очередь дол-
жен удерживать свои позиции на 
рынке и  оставаться устойчивым 
фермером. У  меня в  штате 15 чело-
век, оформленных в полном соответ-
ствии с  нашим законодательством. 
Именно они выполняют основную 
часть работы: временных рабочих 
мы нанимаем только в случаях край-
ней необходимости. Поэтому я  дол-
жен сохранять бизнес  – не только 
для себя, но и для своих сотрудников 
и их семей.

Подготовили Эдуардо МЕДИНА 
и Елена ПОПЛЕВА

Перевод Юлии ЛЮБАКОВОЙ
Фото «Avgust Colombia»

АГРАРНАЯ КОЛУМБИЯ

Эдуардо МЕДИНА, PR-служба 
«Avgust Colombia». 

Сельское хозяйство играет очень 
важную роль в  экономике страны 
и  служит основным источником до-
хода в сельской местности. Основные 
экономически значимые культуры  – 
масличная пальма, кофе, хлопчатник, 
какао, сахарный тростник, бананы, рис, 
кукуруза, картофель и цветы. Для внут-
реннего рынка производят огром-

ное количество бобовых, зерновых, 
фруктов, овощей, корнеплодов, деко-
ративных и  ароматических растений. 
К  числу агропромышленных культур 
относятся также гевея (из нее добыва-
ют каучук), табак, агава и другие.

Люди, занимающиеся сельским 
хозяйством, входят в Общество фер-
меров Колумбии. Эта структура от-
вечает за содействие развитию сель-
ского хозяйства, защиту интересов 
производителей, а  также контроль 
за сохранением окружающей среды. 
Тем не менее, не всем колумбий-
ским фермерам хватает средств, сил 
и знаний, чтобы быть конкурентоспо-
собными на национальном рынке, не 
говоря уже о  глобальном. Поэтому 
услуги технологического сопровож-
дения «Avgust Colombia S.A.S.» очень 
востребованы.

Фермер Даниэль Эдуардо Перес (слева) на рисовом поле с «августовцем» 
Кристобалем Мартинесом 

Рис успевает созревать два раза в год

>

>
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24 июля «Химик-Август» дебюти-
ровал в  первенстве России по фут-
болу среди команд второго диви-
зиона Футбольной Национальной 
Лиги (ФНЛ-2) сезона 2022  - 2023 го-
дов. Первый тур спортсмены прове-
ли на домашнем стадионе «Химик» 
в  Вурнарах. В  стартовом матче они 
встретились с  командой из Екате-
ринбурга «Урал-2».

Возвращение в республику боль-
шого футбола спустя 29 лет с вооду-
шевлением восприняли любители 
этого вида спорта. Матч собрал на 
стадионе около 1,3 тыс. болельщиков, 
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еще около 10 тыс. зрителей наблюда-
ли онлайн трансляцию игры.

В приветственном слове к спорт-
сменам и  болельщикам министр 
физической культуры и спорта Чу-
вашской Республики В. В. Петров 
поблагодарил компанию «Август», 
титульного спонсора «Химик-Ав-
густ», за создание профессиональ-
ной команды.

По словам ее президента, депутата 
Госсовета Чувашии, директора Вурнар-
ского завода В. В. Свешникова, футбо-
листы долго шли к  этому историче-
скому событию. Их команда  – одна 

из самых опытных и  титулован-
ных в  республике. За свою более 
чем 15-летнюю историю «Химик-Ав-
густ» был многократным чемпио-
ном и  обладателем Кубка Чувашии.
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Победный 
дебют «Химика»

С 2018 года команда выступала 
в  третьей лиге первенства России, 
трижды побеждала в  чемпионате 
Межрегионального футбольного со-
юза (МФС) «Приволжье», дважды  – 
в  Кубке МФС «Приволжье». В  2018 
году «Химик-Август» завоевал зо-
лото, а в 2021 – серебро финального 
турнира среди команд третьего ди-
визиона. Учитывая возросшее мас-
терство спортсменов футбольного 
клуба, руководство компании «Ав-
густ» приняло решение о  переходе 
команды во вторую лигу и выделе-
нии средств для строительства не-
обходимых спортивных объектов.

Одно из условий участия спорт-
сменов «Химик-Август» в первенст-
ве России во второй лиге  – соот-
ветствие домашнего стадиона тре-
бованиям Российского футбольно-
го союза (РФС), поэтому в  2022 го-
ду была проведена модернизация 
стадиона «Химик». В  дополнение 
к  уже имеющемуся с  2016 года ис-
кусственному покрытию футболь-
ного поля был построен много-
функциональный центр. В нем раз-
местили раздевалки, душевые, ме-
дицинский кабинет, судейскую ком-
нату, помещение для антидопин-
гового контроля, кабинет инспек-
тора, зал для пресс-конференций.

Чтобы стадион вмещал больше 
болельщиков, за футбольными воро-
тами возвели две дополнительные 
трибуны на 500 мест каждая. По за-
вершении строительства общее ко-
личество зрительских мест на ста-
дионе достигло 1,5 тыс. Также на 
спортивном сооружении появились 
два пропускных пункта: для хозяев 
поля и гостевой с выходом в отдель-
ную зону. Кроме того, предусмотре-
ны площадки для СМИ. На входе 

1,5 тыс. мест
на стадионе «Химик»

«Химик-Август» стал первой профессиональной 
командой в новой истории Чувашии и победил 
в стартовом матче второго дивизиона.

АВГУСТ NON-STOP на стадион установлены турникеты 
и рамки металлодетектора.

Все работы по модернизации 
были проведены в рамках концесси-
онного соглашения «Августа» с  ад-
министрацией Вурнарского района. 
В реконструкцию компания вложи-
ла около 100 млн руб.

Как отметил в  своем выступле-
нии В. В. Свешников, на примере 
профессиональных футболистов бу-
дут воспитываться юные спортсме-
ны, которые уже достигают опре-
деленных высот. Так, команда «Хи-
мик-Август», в которой тренируются 
мальчики 2011 года рождения, заня-
ла первое место в открытом турни-
ре по футболу Волгоградской обла-
сти, посвященном 77-летию Великой 
Победы. А в мае этого года сразу че-
тыре команды футбольного клу-
ба возрастной категории 10  - 11 лет 
приняли участие в  открытом рес-
публиканском первенстве Детского 
футбольного центра «Лига радио Ре-
корд», которое продолжалось более 
месяца. Серия игр прошла на стади-
оне «Труд» в городе Чебоксары. Одна 
команда из Вурнар завоевала бронзу, 
а вторая заняла четвертое место.

Людмила ИВАНОВА,
специалист по связям 
с общественностью

филиала АО Фирма «Август» 
«ВЗСП»
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